



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Ruiz Domínguez Mariana del Carmen*

*Tercer parcial*

*Antropología Médica I*

*Dr. Jiménez Ruiz Sergio*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*I - C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de noviembre de 2024*

## UNIDAD III: FUNDAMENTOS ANTROPOLÓGICOS MÉDICAS

 SISTEMAS DE SÍMBOLOS  
Y SIGNIFICADOS.

 Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Mariano

La obra clásica antropológica "La Rama Dorada" de Sir James Frazer, propuso la consideración de la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad, donde postuló la relación entre la magia, la religión y la ciencia. Donde la magia era una proto-ciencia en búsqueda del conocimiento que permitiría suplirla por el método racional y científico.

La denominación "universales culturales empíricos" son rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades, podemos ubicar las nociones de la enfermedad y a los especialistas en salud o médicos. Al estudiar las creencias, prácticas y etiologías en relación a la enfermedad y la curación, se habla sobre los sistemas médicos para referirse a las representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías relacionadas con la curación y tratamiento de las enfermedades.

El proceso social de salud-enfermedad-atención, es el generador de representaciones y prácticas tendientes a la estructura de un saber. Según Eduardo Menendez "para enfrentar, convivir, solucionar y, si es posible, erradicar los padecimientos". Los tres puntos de la dimensión cultural son: La tipificación y definición de las enfermedades; La significación social atribuidas a las mismas; Los contextos terapéuticos orientados a su disolución o atenuación.

La enfermedad es una alteración del funcionamiento biológico o conductual del ser humano, presentado al margen de una interpretación cultural. Mientras que la alteración dependiendo de la cultura social va variando su definición.

## MODELO MÉDICO HEGEMÓNICO: REPRODUCCIÓN TÉCNICA Y CULTURA

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz,  
Mariana

Se enlistan algunas de las principales críticas y defensas de la biomedicina, además se señala el dominio de propuestas maniqueas en el debate sobre la negatividad o positividad de la medicina alopatóica. Ante estas críticas la biomedicina reaccionó mediante una gama de expresiones. Un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlo incorrecto, producto de concepciones no científicas y realizada por sectores que ignoraban y no entendían el aporte real de la biomedicina. Otro sector reconoció la validez de algunas críticas como las referidas al incremento determinado tipo de intervenciones innecesarias, o el uso indiscriminado de fármacos, pero concluyendo que los aportes eran más valiosos que los aspectos negativos. Ambos coinciden en el descenso de la mortalidad, el aumento de la esperanza de vida, la atención del dolor y sufrimiento físico son resultado de la medicina alopatóica. En el campo médico un grupo minoritario, salubristas, reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continua secundarización de las actividades preventivas, el incremento de costos daba la hegemonía curativa, pero señalan que esto es un proceso transitorio, que no debe ser modificable. El dominio de una concepción biologista de la enfermedad, la situación de exclusión de la palabra del paciente, la relación médico-paciente o la escasa inversión preventiva deben ser observados como hechos transitorios que se modificarán en la manera de

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz,  
Mariano

## MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA COMO ALTERNATIVAS DE TRATAMIENTO DESDE LA CONQUISTA (ISS2) HASTA EL MÉXICO ACTUAL. UNA VISIÓN DE ENFERMERIA

DMS define a la medicina tradicional como "la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental". También se menciona de que manera la unión de la medicina tradicional con el sistema nacional de salud pueden funcionar conjuntamente y de manera eficaz. La medicina convencional cuenta con especialidades de la misma forma que la medicina indígena: estas especialidades son con relación al temazcal, el uso de plantas y el parto. Temazcal, en la tradición nahua (temaz = vapor, calli = casa) quiere decir casa de baño de vapor. Este desde la antigüedad a sido y tenido un papel importante en la vida social y religiosa de las diferentes culturas. Con la llegada de los frailes, las costumbres y tradiciones cambiaron por la evangelización que estos imponían: como fue el caso del temazcal, ya que los primeros informes de esta práctica se dieron en los escritos de Fray Diego Durán en 1467, donde en estos informes describían sus impresiones. La primera definición fue por el fraile Alonso de Molina en el año de 1471.

Las inconformidades llevo a disputas sobre si seguian usandolo hasta llegar a 1552, este año fue donde se realizaron los primeros estudios de la obra de Martín de la Cruz y el Códice Badiano, donde se habla que el temazcal es tomado en cuenta para recetas medicinales. En la atención a la salud, el temazcal es destacado en

## MEDICINA TRADICIONAL VERSUS MEDICINA CIENTÍFICA ¿EN VERDA SOMOS TAN DIFERENTES EN LO ESENCIAL?

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
Mariana

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, las creencias y los conocimientos sanitarios basados en el uso de los recursos naturales como son las plantas, animales o minerales, además de las terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria.

La medicina científica, también conocida como medicina alopatética u occidental, es la medicina convencional, y es considerada como un oficio en el sistema de salud. Ambas tipos de medicina son prácticas aparentemente irreconocibles que se encuentran en las antípodas o las contradicciones, estas en el ejercicio médico. Además de la supuesta dicotomía o contradicción, se desenvuelven en una convivencia con una carencia de la horizontalidad y de respeto entre ellas. Se deja de lado y se menosprecia el valor que tiene la práctica de la medicina tradicional porque es una naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico religiosa en la cual se encuentra parcialmente basada. El escepticismo deviene muchas veces en el desprecio y la marginación de estas prácticas. Asimismo, al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención de salud en nuestro país, existen personas que la imparten con cierto paternalismo y prejuicio a las personas que están relacionadas con la medicina tradicional. Ante esta situación inquietante surge la pregunta si realmente son diferentes estos sistemas médicos y claramente no son diferentes.

### Referencias Bibliográficas:

1. Ceriani. C. C. (2006). El poder de los símbolos, Magia, enfermedad y acto médico. En; Rev. Hosp. Ital. B. Aires. Vol.26. N°3.
2. Menéndez. E. L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultura. Natura medicatrix. N°51.
3. García. G.A.S., González. I.M.N. y Gutiérrez. R.R. (2022). Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería. Temperamentv. V18 : e18055od.
4. Pereyra. E.R. y Fuente. D.D. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? En. Act. Méd. Per. 29(2).